

**INFORME DEL TRABAJO FINAL
REVISORA**

Estudiante: **Angelina Patiño Trezza**

Tipo de trabajo: artículo científico

Título: *Barreras y facilitadores para la adopción de las recomendaciones de la guías alimentarias. Contribuciones para el diseño de políticas públicas*

Docente Tutor/a: Dr. Gastón Ares

Docente Revisor/a: Prof. Dra. Alejandra López Gómez

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre de 2016

Comentarios Generales:

1) Aspectos formales

El trabajo cumple con los requisitos formales esperados para un trabajo final de grado en su versión artículo científico. Presenta una buena redacción y manejo adecuado de ortografía y sintaxis. El apartado de referencias bibliográficas se ajusta a las normas APA tal como se solicita.

2) Contenido

Relevancia del tema elegido

El tema que aborda el artículo presentado es socialmente relevantes en las sociedades contemporáneas y en particular en nuestro país. El problema de los hábitos de alimentación y su impacto en la salud, en particular en las enfermedades crónicas no transmisibles está ampliamente documentado. En nuestro país es un asunto relevante tal como lo ilustra la Encuesta Nacional de ECNT realizada en 2006 y 2014. Es un asunto que amerita el desarrollo de investigación a los efectos de identificar las barreras que operan en el cambio de hábitos y comportamientos de la población. En este sentido, el artículo presenta resultados de un estudio empírico que se propuso indagar en las barreras y facilitadores para la adopción de las guías de alimentación del Ministerio de

Salud Pública en Uruguay, a través de un tipo de estudio exploratorio-descriptivo de tipo cualitativo. La presentación del tema-problema de investigación, del estado del arte del conocimiento disponible y la fundamentación de la relevancia del mismo se presentan de manera adecuada y pertinente.

Articulación teórico-metodológica

El estudio se basó en el uso de la técnica de grupos focales y esto se presenta de manera adecuada en el artículo, si bien sería necesario enmarcar esta técnica en un tipo de metodología cualitativa que oficia de soporte. Sugiero incorporar este aspecto en el artículo en tanto la técnica es eso, una técnica, pero no un método ni una metodología en sí misma. Se explicitaron claramente los criterios de muestreo y la captación de los sujetos que participaron.

Sería importante incluir consideraciones éticas sobre la participación de los sujetos, tal como lo establecen las normas nacionales en ética en investigación con seres humanos. Respecto a la presentación y discusión de los resultados, el artículo aporta información clara y ordenada que permite identificar con claridad los principales hallazgos. Me surgen interrogantes respecto al tratamiento y análisis de la información en cuanto a la variabilidad de opiniones de los/as participantes y/o a los matices y controversias que pudieron surgir en los grupos. Tal como se presentan los resultados, parecería que no se presentaron diferencias según sexo, edades o nivel educativo de los participantes, aspecto éste que sugiero sea explicitado o sea incorporado en el análisis de los resultados: En particular, considerando que el estudio busca aportar a la generación de políticas públicas en la materia.

3) Consideraciones finales

Se trata de un muy buen artículo de investigación original que aborda un tema relevante en la agenda de investigación en alimentación y salud, no sólo para el país. Entiendo que, con algunos ajustes, puede ser presentado para su revisión en alguna revista científica.

Prof. Dra. Alejandra López
Instituto Psicología de la Salud